

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, jueves 18 de Febrero de 1904.

N. 6.779

SECCIÓN POLITICA

El odio á la prensa

No es opinión sino ruido lo que ha hecho la prensa en torno del asunto Nozaleda Maura dixit. El verboso hombre público sigue en esto la tradición. Apenas si la habilidad de nuestros sofistas consiste en otra cosa sino en el arte de aplicar los apelativos á gusto del consumidor. Las reglas de la tal preceptiva no pueden ser más sencillas. He aquí unas pocas como muestra:— «A la compasiva que te disguste la llamarás sensiblería. La libertad que te enoje será libertinaje. El orden que no te cuadre será opresión. Cuando el pueblo haga lo que no te plazca se denominará populacho. El patriotismo del enemigo por fuerza ha de ser patriotería. De tales será el Oatón cuya moralidad te enfade. La consecuencia del adversario es ciega obstinación; la traición del amigo transacción patriótica. Si el sabio agrada su saber es profunda erudición; cuando disgusta insoponible pedantería...» *El sic de coeteris*. De esta suerte se hace el diccionario esclavo de nuestras pasiones. Quien conozca ese arte de adjetivar sabe para la polémica política ahora en uso tanto ó más que el propio Aristóteles. ¿Cómo distinguir la opinión del ruido? Muy sencillo. Es opinión el ruido que á Maura complace; es ruido la opinión que á Maura revienta. De donde resulta que Maura está siempre del lado de la opinión y en contra del ruido.

Nada hay tan comprensible y explicable como el odio mauritano á la prensa. Eso de que un cualquiera, un Don Nadie, sin título, sin investidura, sin representación, con la razón por toda fuerza y la pluma por única arma, juzgue, discierna, censure, condene, discuta, combata, satirice, meta el énezo impertinente en el *sancta sanctorum* del Estado, deshaga sofismas, defienda derechos, contraste violencias, persiga injusticias, descubra verdades, denuncie atropellos, desinifle arrogancias, se erija en órgano fiel de la opinión soberana y que sus lucubraciones, multiplicadas hasta lo infinito por las execradas rotativas, circulen por calles y campos, por villas y aldeas, penetren en hogares, talleres, cuarteles para ilustrar al inculto, avisar al distraído, estimular al perezoso, despertar al dormido, persuadir al extraviado, enardecer al indiferente, llevando donde quiera en pos suyo verbo de idea y calor de vida, cosa es que debe parecer monstruosa á las almas ordenancistas. ¡Si al menos el periodista fuera nombrado de real orden y recibiese credencial!

Aborrecer á la prensa es aborrecer al aire, á la luz, á la vida. Por su propia índole, quiéralo ó no, con solo existir realiza la prensa misión moralizadora. Lo que la ventilación á las habitaciones lo es la publicidad á las conciencias. Reflexiónelo usarced, mi señor don Magnífico. Si bajo un régimen de fiscalización consuma el caciquismo sus infamias y se perpetran atentados

que hacen de esta triste España el horror y la vergüenza de Europa y toda nuestra vida oficial viene siendo desde hace treinta años un pudridero ¿que habría pasado aquí, divinos cielos, si, desprovista la conciencia pública de medios de información, á la impunidad legal se hubiese añadido la impunidad del silencio? ¿Que poder levítico, que orden religiosa de esas que tanto usarced adora, ejercen sobre la sociedad contemporánea una acción tan provechosa como esa prensa que tanto usarced menosprecia? Nunca los poderes tradicionales agradecerán bastante á esa lengua de la opinión el servicio que les ha prestado, morallzándolos. Gracias á él papas como Alejandro VI, reyes como Fernando VII son hoy un imposible. Día llegará en que, por su influjo, lleguen á serlo igualmente los gobernantes ineptos y los estadistas vacíos.

Cuando V., señor Don Magnífico ó cualquiera de sus compañeros en magnificencia yerra y se obceca, toda la fuerza del Estado se emplea en sostener sus errores ó su obcecación. Ustedes los gobernantes imponen á la nación sus extravíos por la violencia. La prensa no. No tiene ella á sus órdenes para hacer prevalecer su criterio, el brazo secular de todos los institutos armados. Poder eminentemente espiritual, sus armas están en las ideas, su fuerza en el convencimiento. No cohibe, no apremia, no obliga; persuade, argumenta, razona. Ni siquiera posee los medios con que el histrionismo oratorio ejercita á menudo sobre los oyentes una especie de sugestión hipnótica. El pensamiento escrito es el pensamiento puro, despojado de inflexiones, onomatopeyas, ademanes, limpio de todo aparato escénico, desnudo de todo elemento fantasmagórico y emocional. Nunca en lo escrito alcanza la magia del estilo á ocultar por entero la vacuidad ó la falsía del razonamiento. El lector, ni cohibido ni deslumbrado, juzga y aprueba ó condena con absoluta libertad. ¿Cabe influencia más legítima que aquella que se ejerce y solo puede ejercerse por intermedio de la razón, el juicio y el discernimiento?

Y aun tiene la prensa otra excelencia. Díjose de la libertad, allá en tiempos pasados, que, semejante á la lanza de Aquiles, curaba ella misma las heridas que infería. La prensa posee esta virtud. Instrumento terrible de injuria y de difamación, es al propio tiempo poderoso instrumento de reparación y de enmienda. El error en que ella incurre ella lo rectifica. El mal que ella hace ella lo sana. El agravio que ella infiere ella lo borra. La injusticia que ella comete ella la anula. Abiertas están sus columnas para la defensa como para el ataque, para la vindicación como para la ofensa. La honra por la prensa ultrajada, en la prensa misma puede encontrar su remedio. ¡Baja cualidad de autorreforma que ya quisiéramos hallar en todas las instituciones sociales!

¿Que la prensa puede crear una opinión ficticia falsificando la verdadera opinión? ¿Que error! Lo más á que la prensa alcanza, y aún esto en muy

contados casos, es á abultar, á exagerar estados de opinión reales y efectivos. Hacer una opinión mentira contra la opinión verdad es una imposibilidad moral tan absoluta como las imposibilidades físicas. De la opinión cabe decir lo que de la naturaleza se afirma; que, para dominarla, hay ante todo que servirla. Periódico que dijera al público lo contrario de lo que éste piensa, pronto se quedaría sin lectores. Por eso cabalmente suele tener tan pocos la prensa nea y ultramontana. No está el gran peado en engendrar á su gusto la opinión, sino en la necesidad, á veces ineludible, de obedecerla ciegamente. El periódico depende en absoluto de su clientela y aún para corregir sus gustos, ha menester satisfacerlos. Armonizar está exigencia de la realidad con el cumplimiento del deber y el imperativo de la conciencia, es el arte sumo del verdadero periodista. Hay que hacerse grato sin dejar de ser leal y sincero. En cuanto á producir una opinión á nuestro gusto, contrariando los dictados de la conciencia pública, eso es puro dislate. Vaya sino un ejemplo. Supongamos que todos los periódicos y los periodistas todos sin excepción diéramos en la flor de decir que Maura es un Bismark, Sánchez de Toca un Donoso, Ferrandiz un Nelson, nuestras clases directoras dechado de abnegación y patriotismo, modelos nuestros preladados de ilustración y prudencia y otras cosas á este tenor. ¿Cuál sería la acogida que obtuviera en la opinión tan disparatada campaña?

A bien que, en tal supuesto, ni Maura, ni Toca, ni Ferrandiz, ni los obispos ni los magnates tendrían por tan averiada á nuestra modesta mercancía de á perro chico. Cuando se agita en alabanza del que manda el sonajero lleva á sus oídos notas de Stradivarius. Encendidas en honor del procer las fogatas de virtudes parecen á sus ojos espléndida iluminación. Burbujeando en servicio del poderoso la espuma de cerveza tiene aire de nube de gloria. El cacicato de la opinión es legítimo si se pone al servicio del que domina y el *trust* de la publicidad benemérito cuando halaga la vanidad del prepotente.

¡Cuán dulce la prensa si elogia; cuán agria si censura! ¡Y cuanto, cuanto podría hacer por el bien de todos y la redención moral del país, si penetrada de su incontrastable fuerza, se decidiese un día á emplearla sin convencionalismos, eufemismos ni contemplaciones!

ALFREDO CALDERÓN.

El ejército japonés

Fuerzas militares.—Reclutamiento.—Organización.—Armamento

Las fuerzas japonesas se componen:

- 1.º Del ejército permanente con su reserva y su reserva de reclutamiento.
- 2.º Del ejército territorial.
- 3.º De las milicias nacionales.

4.º De la milicia de las islas Hokkaido, Tsushima, Goto y Liu Kin.

El ejército permanente combate tanto en el exterior como en el interior.

El ejército territorial está destinado especialmente á la defensa interior del imperio.

En cuanto á las milicias, su misión consiste en mantener el orden en el interior y concurrir á la defensa de las regiones más alejadas del territorio, en particular á las de las apartadas islas.

El servicio militar es obligatorio para todos los japoneses desde los diez y siete á los cuarenta años.

Los jóvenes pasan bajo las banderas veinte años: tres en el ejército activo, cuatro en la reserva y cinco en la territorial, pasados los cuales ingresan en las milicias.

La organización, como se ve, es la misma que la del ejército alemán.

El reclutamiento es regional, y el territorio está dividido en doce circunscripciones de división, que comprenden cada una cuatro círculos de regimiento. Cada círculo forma, en la movilización, un regimiento de infantería de tres batallones, un batallón en depósito y un regimiento territorial.

La guardia imperial, la caballería, la artillería y los ingenieros se reclutan en la totalidad del territorio del imperio.

Los oficiales reclútanse según el sistema alemán. A la salida de las escuelas militares preparatorias hacen un año de servicio con el grado de sargentos, y solo pasan á oficiales después de un examen y con el consentimiento de los jefes y oficiales de los cuerpos en que sirvieron.

Los oficiales de las armas especiales completan su instrucción técnica en las escuelas de aplicación.

La instrucción militar de las distintas armas se rige por los reglamentos alemanes, de 1880 á 1890.

La infantería japonesa es excelente desde todos los puntos de vista; el soldado es ágil, muy disciplinado, y aunque de apariencia escasa, es resistente, sobrio y marcial.

En cambio la caballería deja mucho que desear, y los caballos son de inferior calidad, débiles y mal domados.

La artillería hállase dotada de muy buen material de tiro rápido y de un personal muy entendido, pero las bestias de tiro son tan malas, que desvirtúan por falta de movilidad las demás ventajas del arma.

El emperador es el jefe del ejército y está asistido en el ejercicio del mando supremo por el Consejo superior de Guerra, el ministro de la Guerra, el gran estado mayor y el director de la instrucción militar, que en campaña

actúa como jefe del estado mayor general.

El cuerpo de estado mayor comprende 150 oficiales, procedentes de la Academia militar de Tokio.

El servicio de intendencia, sanidad y otros cuerpos accesorios poseen hábil personal y extraordinarios recursos.

La artillería dispone de dos grandes arsenales en Tokio y Osaka para la fabricación de cañones, municiones y material.

Existe además en Tokio una manufactura de armas y una cartuchería, y fábricas de pólvora sin humo en Itabastú e Iwahana.

Estos establecimientos funcionan sin descanso desde el mes de Setiembre último y están en disposición de proveer á las necesidades de una larga campaña.

La infantería del ejército activo comprende: 4 regimientos de la guardia y 48 regimientos de infantería de línea de á 3 batallones, 4 sean 156 batallones de cuatro compañías.

Forman la caballería un regimiento de la guardia y 16 regimientos activos de á 3 escuadrones, ó sean 55 escuadrones.

La artillería se compone de un regimiento de la guardia y de 18 regimientos de á 6 baterías, ó sean 144 baterías de á 3 piezas, en junto 466 cañones de campaña y 198 piezas de montaña.

La artillería de fortaleza comprende 6 regimientos y 3 batallones independientes ó sean 20 batallones de á 4 compañías.

Los cañones son de diversos modelos, pero excelentes.

El cuerpo de ingenieros consta de 13 batallones de zapadores y otro de caminos de hierro de á 3 compañías.

El servicio de transportes lo constituyen 13 batallones.

Además cada división está dotada de un parque de ingenieros, servicio de puentes, seis lazaretos de campaña y un depósito de remonta movable.

En la movilización, esta unidad, puesta en pie de guerra por la incorporación de los hombres de la reserva, constituye un cuerpo de ejército á la europea, pero de menor efectivo, lo que los hace de más fácil manejo.

Las divisiones se agrupan en cuerpos de ejército ó en ejércitos, según las necesidades y circunstancias.

El armamento de los japoneses consiste en un fusil de repetición de 65 milímetros, con cargadores de seis cartuchos, y en cañones de tiro rápido que disparan seis granadas por minuto.

Las armas de los rusos tienen casi el mismo valor; sólo la artillería, parece más débil, y es menos homogénea.

En resumen: que el Japón puede poner sobre las armas 500.000 hombres, instruidos militarmente que, hábilmente mandados, darán no poco que hacer á los moscovitas, aun en el caso de que éstos obtengan la victoria.

La guerra ruso-japonesa

La severísima censura oficial que se ejerce en Rusia, Japón y en Inglaterra, imposibilita casi completamente la tarea de procurar una in-

formación hasta medianamente exacta, sobre lo que en realidad sucede en el lejano teatro de la guerra ruso-japonesa.

De la masa enorme de noticias no oficiales que de allí se reciben parece poderse sacar en limpio que los acontecimientos empiezan á tomar, para los rusos, un cariz un poco más satisfactorio.

Parece, en efecto, haberse comprobado las especies de que en el segundo ataque de Port-Arth sufrieron los buques japoneses daños de bastante consideración y que en los dos intentos de las tropas japonesas para apoderarse de aquella importantísima y bien defendida plaza, fueron valientemente rechazadas por las fuerzas rusas de mar y tierra, apoyadas por la potente y numerosa artillería de los fuertes que se levantan en el muelle de la población y en las colinas que á manera de anfiteatro la rodean, y esto es todo, pues carecemos aun de detalles precisos sobre aquellas operaciones de guerra.

Parece haberse comprobado también que la escuadra rusa anclada en Vladivostok logró, después de abrirse paso por medio de las máquinas que tienen exprofeso, un camino por entre las masas de hielo, llegar á la población y puerto japoneses de Hakodate, bombardearla y destruirla casi por completo.

Hakodate es uno de los llamados puertos del tratado y estación naval fortificada de la isla de Hokaido-Yezo, con una población de 75.000 habitantes, situada casi en frente de Vladivostok, de la que está separada por unas 400 millas de mar.

Puede señalarse también como comprobada la noticia de la voladura, por medio de la dinamita, de un puente del ferrocarril transmanchúrica entre las estaciones de New-Chang y Port-Arthur, añadiéndose que dicha voladura la llevaron á cabo, pagados por el Japón, unas partidas de bandoleros tungueses, de esas que, como es notorio, infestan toda la parte del territorio de la Manchuria, cruzada por el camino de hierro.

Podemos asimismo dar como algo cierta la noticia de que no queriendo Rusia darse por vencida, navalmente hablando, en el Extremo Oriente por los japoneses, ha resuelto lanzar contra los mismos las dos escuadras que le quedan aun en los mares Báltico y Negro.

Es también cierto que la guerra con el Japón y los primeros reveses sufridos por la marina de guerra del czar, han producido en casi todo el imperio ruso, una gran reacción en sentido patriótico y que hasta los rusos reconocidos como más revolucionarios se van á agrupar al rededor de la bandera de la patria moscovita, dispuestos á hacer por el czar y por la nación todos los sacrificios que se les pidan.

Que en Rusia es hoy el entusiasmo patriótico tan grande como en el Japón, nadie puede ya dudarlo, siendo probable que, si cuenta el czar con el apoyo decidido de todo su pueblo, podrá Rusia llevar la lucha contra tiempo y marea hasta el último extremo y sin que se le agoten tal vez jamás los elementos necesarios para luchar y vencer á la larga al Japón, aun cuando tenga éste el apoyo más ó menos eficaz de ingleses y yanquis.

Rusia, con el czar y su pueblo unidos por el lazo de amor á la patria y

puediendo contar con Francia, desde luego, y más adelante con Alemania y Austria, puede reirse de japoneses, ingleses y yanquis, que no quieren en el Extremo Oriente más que aniquilar la influencia rusa para establecer en los órdenes político y comercial la suya absoluta y exclusiva.

La gran partida está empeñada y promete ser larga, ruinosa y muy sangrienta gracias á la sorda codicia de los anglo sajones que aspiran al monopolio de todo el universo.

Telegramas

BODA CURIOSA

Gijón 13.—Comunican de Mieres que se ha celebrado un casamiento muy curioso y original.

Un socialista llamado Martín Saez deseaba casarse civilmente, para lo cual estaba en absoluta conformidad con su novia, una muchacha muy preciosa.

El juez municipal se opuso rotundamente á los proyectos del novio.

Entonces el Martín puso el hecho en conocimiento de la Sociedad obrera, la que llamó á la pareja, casándolos por medio de un acta que fué firmada por varios testigos.

DON JAIME A LA GUERRA

París 13.—D. Jaime de Borbón se ha dirigido al ministro de la Guerra ruso, manifestándole que está dispuesto á salir para Rusia, y suplicando que se le reserve un puesto entre los primeros voluntarios que marchen á la guerra.

MOVIMIENTO DE ESCUADRAS

A pesar de la neutralidad que Francia é Inglaterra prometen observar en la contienda ruso japonesa, los gobiernos de París y Londres se preocupan mucho de movilizar sus fuerzas navales, como lo demuestran las noticias ya condeidas y los siguientes telegramas que se acaban de recibir:

París.—Se ha ordenado al jefe del departamento de Tolón que estén dispuestos para zarpar al primer aviso todos los acorazados de la reserva.

Gibraltar.—El día 15 saldrá de Plymouth para ésta la escuadra del canal mandada por el almirante Werzementh.

Madrid 13.

Comunican de Port Arthur que los japoneses han puesto en libertad á los 2.000 rusos que cayeron prisioneros anteayer.

Los han enviado Shang Hai bajo palabra de que no harán armas contra los japoneses.

PARIS 12.

Singapore.—Se dice que los japoneses han adquirido 30 mil toneladas de arroz.

Los boxers se aprestan á hostilizar las tropas rusas y cortar las comunicaciones telegráficas, dificultándoles la guerra en la Manchuria y Port-Arthur.

Londres.—Se cree inminente un combate terrestre importantísimo en Lealou, en el que fomarán parte muchos miles de soldados.

San Petersburgo.—El zar está desanimado por las importantes averías que ha sufrido la escuadra rusa.

También se dice que está indignado contra sus consejeros, pues le engañaron al informarle de la potencia marítima del Japón.

El almirante Alexieff ha comunicado al gobierno que costará lo menos quince días de reparar las averías que sufrió la escuadra rusa en Port-Arthur.

El embajador ruso en Washington saldrá de los Estados Unidos para conferenciar con el zar.

Este ha escrito una carta autógrafa al emperador Guillermo.

Rusia ha movilizado y tiene dispuestos para marchar al teatro de la guerra 40.000 soldados más.

En Sebastopol hay dos mil con el mismo objeto.

—Las noticias que se reciben del teatro de la guerra van caldeando la opinión. En toda Francia se apasionan los ánimos en favor de los moscovitas.

Frente á la estatua de Strasburgo ha habido hoy una imponente manifestación.

Se dieron mueras al Japón y á Inglaterra y vivas entusiásticos á Rusia.

Témese que ocurran desórdenes que obliguen á intervenir al gobierno y hasta perder la neutralidad.

Tal vez este asunto provoque una crisis.

Los periódicos franceses son ardientemente partidarios de la intervención apenas la justifiquen los desplantes de Inglaterra.

Cualquier incorrección británica levantaría la opinión francesa contra los ingleses, y sería inevitable la guerra.

—A última hora se reciben despachos del Extremo Oriente diciendo que los rusos han echado á pique nueve cañoneros japoneses.

La escuadra del Japón ha intentado un nuevo ataque en Port-Arthur para proteger un desembarco.

Los rusos la rechazaron, haciendo inútil toda tentativa.

Tolón.—El gobierno ha ordenado que el submarino «La Perle» se disponga para prestar servicio tan pronto como se le ordene.

Del mismo puerto tienen orden de salir para el teatro de la guerra el «Galilé» y otros cruceros.

Barcelona 12.

Hoy puede decirse que se ha librado la primera lucha entre el ayuntamiento republicano y la reacción.

Como se recordará, la corporación municipal retiró la subvención á las fiestas religiosas, por lo que se formó una Liga católica para costearlas.

Hoy se ha celebrado la de Santa Eulalia, pagada por los ligueros, y el cura encargado del sermón arremetió contra republicanos y liberales, maltratándoles.

Esto ha producido indignación, por creerse incorrecto que un cura utilice el púlpito para ofender los sentimientos liberales, so pretexto de defender la religión.

Nueva-York.—En Atlanta (Georgia), se adoptan disposiciones para ofrecer un buque de guerra al Japón.

En Buffalo y en Nueva-York los polacos habrían organizado un destacamento para combatir al lado de los japoneses si no hubiesen tenido noticia de que el Japón no aceptará ningún auxilio.

En los barrios habitados por polacos ondea la bandera japonesa.

En un despacho de Tokio publicado por los periódicos se dice que Mikado dirige personalmente la campaña, que todos los puertos han sido declarados en estado de sitio, el cual será proclamado en todo el Japón, y que se aguarda la llegada á Chemulpo de un buque de guerra chino, que desembarcará tropas para proteger la legación del Celeste Imperio de Seul.

París 12.—«Le Journal» publica un interesante artículo titulado «El peli-gro amarillo».

Habla del extraordinario desarrollo que toman el comercio y la industria en el Japón, adviniendo datos alarmadores que son una terrible amenaza para Europa.

Dice que en 1880 en el Imperio del

Sol naciente sólo había 117 kilómetros de vía férrea y hoy hay 6.000.

En aquella misma fecha sólo existían 20 fábricas movidas á vapor, y hoy suben á 302, todas de mucha importancia, y en las que hay miles de obreros empleados.

El artículo lo firma Fidiavit, diputado nacionalista, y es muy comentado.

Londres.—El crucero ruso «Craver» ha salido de Luda con rumbo desconocido.

Un periódico inglés duda de la neutralidad de China, pues imortándole mucho este conflicto que se desarrolla en sus mismos límites no puede mostrarse indiferente.

Cree el periódico londinense que la actitud de China más que neutral es expectante, y cuando vea á favor de quién se inclina la balanza, errará llegado el momento de mostrarse partidario de uno ú otro.

MADRID

¡VAYA UN REGALO!

Dicen de Londres que el capitán Foote, del velero inglés «Mary Hendry», de aquella matrícula, que está haciendo el comercio en las costas meridionales de la Nigricia, ha escrito á los periódicos de la capital una carta diciendo que mientras fué obsequiado espléndidamente por el rey Ogby, que reina despóticamente en aquellas apartadas regiones, le preguntó aquel: «si la carne de los blancos es comestible, por qué, añadió el negro monarca, tengo tantos esclavos que con ellos me podría dar, durante algún tiempo, buenos atracones y querría variar, pues estoy ya cansado de las carnes de carnero, de buey y de cerdo, que tanto abundan en esta tierra».

Después de contestar el capitán Foote que la carne de los blancos es muy mala para la salud hasta el punto de constituir un veneno, pidióle al rey, al despedirse para ir á bordo, que le regalase una piel curtida del modo perfecto como se hace en aquel país, para confeccionarse con ella unas zapatillas.

Al día siguiente recibió, en efecto el capitán Foote, bien curtida, la piel desde el cuello á la cintura de un negro que el rey había hecho matar la noche anterior con el solo objeto de tener la piel, hacerla curtir á toda prisa y regalársela antes que marchara el capitán inglés.

Se non é vero.

SUBIDA DEL TRIGO

Bilbao 10.—Temerosos de que se acaben las provisiones de trigo con motivo de la guerra ruso-japonesa, muchos importantes especuladores trigueros han acordado subir el precio de dicho artículo.

La prensa bilbaina ha iniciado una campaña contra la carestía de los artículos de primera necesidad.

LOS OBREROS AGRÍCOLAS

Dicen de Badajoz que están en huelga forzosa cerca de mil obreros agrícolas, á causa de las pertinaces lluvias que impiden toda clase de labores agrícolas.

Es muy aflictiva la situación de las familias de los obreros.

Se ha iniciado una subvención voluntaria entre el vecindario para socorrer á los jornaleros.

LOS REPUBLICANOS PRESOS EN LIBERTAD

A las nueve y media de la noche han recobrado finalmente la libertad los militantes republicanos señores Dorado, Elorza, Parades, Barboza y Misiése, presos por supuestos delitos cometidos al hablar en meetines.

DESDE GIBRALTAR

Telegrafían de Gibraltar diciendo que el día 15 saldrá de Plymouth, con dirección á Gibraltar, la escuadra del canal de la Mancha.

Cinco grandes navíos de la reserva, franceses, están dispuestos á ponerse en marcha cuando sea necesario.

Telegrafían de Nueva York que en Atlanta se ha establecido un comité para recoger fondos con objeto de regalar un barco de guerra á los japoneses.

En Búfalo los polacos allí residentes están organizando un batallón para ir á combatir al lado de los japoneses.

Se ha recibido también la noticia de que el gobierno francés ha ordenado el armamento de un submarino, que será conducido en breve al Extremo Oriente á bordo de un crucero.

Postal

La hipocresía y la doblez que es el sello característico de la educación clerical, han producido en el alma española el envilecimiento de la servidumbre.

Para esta enfermedad no hay medicina más eficaz que una sinceridad reñida con la mogigatería.

Nicolás Salmerón y García. Cartagena 1-16-904.

MAHÓN

Estamos del todo conformes con el suelto publicado anoche por nuestro colega «El Bien Público» respecto al amarre del cable que nos ponga en comunicación con el Continente.

No comprendemos porque tiene que amarrarse en la vecina isla puesto que en las actuales circunstancias se vé cual isla tiene más importancia, pues mientras de Mallorca apenas se habla vemos como se aumenta considerablemente la guarnición de esta isla.

El Gobierno no teniendo esto en cuenta y ya sea porque Maura es mallorquín, ya por otras causas, ha sobrepuesto como siempre los intereses particulares de unos pocos á los generales del país y ha votado una subvención para que se amarre el cable en Mallorca.

Hora es que agitemos la opinión y veamos si al fin se oye nuestra protesta y es atendida.

A las nueve de esta mañana ha salido para Ciudadela, Alcudia y Barcelona el vapor correo «Menorquín». Gracias á Dios.

Mañana llegará procedente de Palma el vapor correo «Isla de Menorca» saliendo por la tarde directo para Barcelona.

Esta noche celebrarán su función de despedida los artistas de ópera que han actuado durante la temporada pasada en el teatro principal.

Se pondrá en escena la magnífica ópera del maestro Ponchielli «Gioconda» estando dedicada la función al casino «Unión Republicana».

Muchas son las conjeturas que se hacen estos días con motivo del aumento de guarnición pero esta verdaderamente no obedece á que se hayan alterado en lo más mínimo las relaciones internacionales sino que

la base fundamental está en que España quiere garantizar la neutralidad.

Variada algún tanto la temperatura han caído durante el día de hoy algunos chubascos.

Hoy ha bajado de la Fortaleza de Isabel II el batallón de Infantería allí destacado, pues habiéndose concedido gran número de licencias el regimiento ha quedado limitado á muy pocas plazas por lo cual hasta que se incorporen á filas los reclutas de 1903, la compañía de Ingenieros dará la guardia á la Fortaleza de Isabel II y el regimiento de Infantería á la plaza de Mahón.

Don Pascual José Hernández, Delegado en Menorca de la importante sociedad española de seguros sobre la vida «Banco Vitalicio de España» ha entregado en el día de hoy la cantidad de cinco mil pesetas á doña Isabel Orfila Foncuberta, importe del seguro que con dicha sociedad tenía contratado el difunto don Ramón Menéndez Rosón.

Es digna de elogio la prontitud con que cumple sus compromisos dicha sociedad, el de referencia á los tres días de tener presentados los beneficiarios los documentos indispensables, tenían el importe citado á su disposición.

Se gratificará al que entregue en la Administración de este periódico, una pulserita de oro, que se extravió el martes de Carnaval por las calles del centro de esta Ciudad.

APTOS PARA EL ASCENSO

Han sido declarados aptos para el ascenso los tenientes coroneles don José Motta Sastre y don Pablo Mas Gelabert, los comandantes don Rafael López González, don Enrique Alemañy Cabrera, don Juan Aliaga Ramis y don José Gomila Siquier y los capitanes don José Amengual Vidal y don Lucio Cabot Soler.

En el día de hoy se ha hecho cargo de la viña llamada «Ca'n Buinó» del camino de Llumasanas nuestro particular amigo y acreditado cocinero don Antonio Alcover.

Sirviéndose á domicilio al que lo solicite Todos los domingos y festivos habrá exquisitos manjares para el que lo pida y tenga buen gusto, todo á precios módicos. No descuidarse que quedarán satisfechos los que visitarán dicho establecimiento.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 17, 18.

Se ha acordado reforzar las guarniciones de Rías bajas de Galicia, de Mahón y del campo de Gibraltar. Forman parte de la expedición los ingenieros militares. Hoy saldrán ya para su destino algunos refuerzos.

Madrid 17, 24.

Se asegura que los representantes de Francia é Inglaterra han hecho al Gobierno indicaciones sobre la garantía de las islas adyacentes y de nuestras posesiones en Africa. A estas gestiones obedece la movilización de nueve mil hombres.

Madrid 18, 2º20.

El embajador de España en París ha enviado al ministro de Estado una nota á la que se atribuye gran importancia.

Los embajadores de Francia é Inglaterra han conferenciado con los ministros señores Rodríguez Sampeiro y Linares Pombo y han declarado que si bien no estamos amenazados directamente por peligro alguno conviene que estemos prevenidos.

Madrid 18, 4º15.

Un telegrama del Embajador de España en San Petersburgo desmiente que se haya efectuado un desembarco de japoneses en Tient Sin y que reina tranquilidad en Port Arthur.

Madrid 18, 5º10.

Las tropas que marchan á Mahón son media brigada de cazadores mandada por el coronel Lastra y compuesta de los regimientos de Madrid, Navas de Rey y Barbastro.

Ha sido nombrado el coronel de Ingenieros D. Carlos Banús, Comandante de la plaza de Mahón.

Madrid 18, 11.

Londres.—Los periódicos publican una nota según la cual existe la creencia de que los japoneses consideran á Harbin como capital rusa. Las fuerzas rusas se encuentran bien diseminadas en un vasto territorio. Las tropas saldrán de Port Arthur, en donde dejarán suficiente guarnición é irán á Harbin. En estas condiciones creese que la batalla decisiva tendrá lugar probablemente entre Bizin y Harbin.

TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Ciudadela 18, 14º10.

«Menorquín» salido una media, embarcado correspondencia sin novedad; oeste fresco, mares gruesas. Marqués.

Teatro Principal

— FUNCION —

para

HOY JUEVES 18 FEBRERO 1904

dedicada al

Casino «Unión Republicana»

PROGRAMA

— LA APLAUDIDA OPERA

EN CUATRO ACTOS

GIOCONDA

A las ocho y media.

Cotización Oficial

Madrid 17 Febrero á las 16.

4 % interior.	74'80
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p%.	00'00
Id. 5 por 100.	94'55
Carpetas.	00'00 00
Banco España	466'00
Tabacalara.	418'00
Paris á la vista.	37'20 á 80'00
Londres id.	84'47 á 00'00

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

Á PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concieros internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

¡OJO, FUMADORES!

Se ha puesto á la venta el

Papel "Lerroux"

¡Pedido en todas partes!

Se encontrarán todos los viernes de cuaresma pastelas de langosta, marisco y pescado, y queso. Dulce para postres, Aranjat y Cabello de angel.

Confitería de Cardona

San Roque, 35.

Gran Fábrica de básculas,

arcas para valores, romanas, balanzas, pesas, medidas, arcas de hierro incombustibles blindadas, básculas completamente metálicas, básculas portátiles construídas completamente de hierro y acero, balanzas modernas perfeccionadas completamente metálicas especiales para pesar sacos en las fabricas de harinas; basculas con railes sobre el tablero especiales para pesar pipas; basculas para pesar ganado vivo; arcas de seguridad inrompibles y contra incendios.

Constructor mecánico: JAIME JORN.—Barcelona

Para mas detalles dirigirse á CRISTOBAL CARDONA GIMIER

Nueva, 2—MAHÓN.

Anti-Reumático

Grau-Inglaterra

Remedio infalible para aliviar con rapidez y curar radicalmente toda clase de DOLORES REUMÁTICOS.

Venta al mayor: Centro Farmacéutico.—Al detall: Farmacia Valenzuela, Palma, principales de Mahón y en la del autor: GRAU INGLADA, Asalto, 4, Barcelona.

Agente general para las Islas: C. Jaques, Sto. Domingo, 12, 1.º derecha, Palma de Mallorca.

Para vender

Lo están los armarios, aparador y mesa de centro de la confitería «El Aguila de Oro».

Para informes dirigirse á la misma, Plaza del Príncipe, n.º 9, Mahón.

REVOLUCIÓN CIENTÍFICA

La verdadera y maravillosa Medalla ELECTRICA Y MAGNETICA

BATERIA MAGNETO-GALVÁNICA DE DOBLE CORRIENTE

La Electricidad y el Magnetismo

aplicados á la curación ó alivio de todas las dolencias

Preserva las enfermedades Nerviosas, Infecciosas y Epidémicas porque purifica la sangre

La acción de esta Medalla eléctrica es tan poderosa, que basta ponerla sobre el pecho para que al cabo de MEDIA HORA puedan apreciarse sus efectos. Bastan dos horas para hacer cesar el dolor más agudo.

Depósito exclusivo en la zona de Menorca:

MIGUEL THOMAS, CARDONA Y ORFILA, 30—MAHÓN

UNA MEDALLA 5 PESETAS, POR CORREO CERTIFICADO 5'40

Se facilitan prospectos á quien los solicite.

Para vender

Lo está la casa número 28 de la calle de San Jorge. Informes su dueño, Doctor Orfila 10.

Subasta

El domingo 28 del corriente mes, se venderán en pública subasta, en el despacho del Notario de Alayor, don Luis G. Pascual y Ruiz, las fincas siguientes.

Una viña situada en tierras de Binatzau del término de Alayor.

Una casa calle de San Nicolás, n.º 9, de Alayor.

Otra casa calle de San Juan, n.º 20, de Alayor.

Otra casa calle de Melians, n.º 85, de Alayor.

Dichas fincas proceden del concurso de D. Juan Sintés Pons y se adjudicarán al mejor postor, siempre que la postura sea del agrado de los vendedores.—Mahón 16 Febrero de 1904.

17-18-20-28-25-27.

SUBASTA

A voluntad de sus dueños y en el vecino pueblo de Villacarlos, tendrá lu-

gar el domingo 28 del corriente mes la subasta de una casa calle de San Ignacio n.º 6.

Dicha subasta tendrá lugar de diez á once de la mañana en la plaza de la Explanada del indicado pueblo.

En poder del alguacil de Villacarlos obran los documentos referentes al caso.

NODRIZA

Se necesita una

Informes calle del Angel, núm. 1.

NODRIZA

Hay una joven que desearia encontrar criatura para amamantar en su propia casa.

En esta imprenta informarán.

Francisco Fábregues, imp.—Mahón.